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    第１８０７回 例 会 平成 21年 3月 3日 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 

点     鐘 … 網中 吉郎 会長 

国      歌 … 君 が 代 

ロータリーソング … 奉 仕 の 理 想 

来訪ロータリアン紹介 

… 親睦活動･家族委員会 

会 長 挨 拶 … 網中 吉郎 会長 

御 祝 披 露 … 網中 吉郎 会長 

誕 生 祝 … なし 

結婚記念日 … なし 

入会記念日 … 澤井  博 会員(2月 27日) 

       田杭 啓信 会員(2月 27日) 

       宮内 宗一 会員(3月 1 日) 

 

幹 事 報 告 … 石井 哲也 幹事 

 

 

 

 

ニコニコＢＯＸ … 親睦活動･家族委員会 

卓 話 

「能登半島活動報告」 

千葉科学大学ローターアクトクラブ 

会長 小柳 華 氏 

 

出 席 報 告 … 出 席 委 員 会 

 

来週のプログラム(平成21年 3月 10日) 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 

卓 話 

「今 わたしたちの願いは」（ビデオ鑑賞） 

 大内 恭平 会員 

 

お食事処「まっしゅぽてと」 

偕楽園の梅（提供：川津光雄 会報･広報委員長） 
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1806例会(平成21年 2月 24日) 

会長挨拶 

              網中 吉郎 

昨日 2 月 23 日 はロータリー創立記念日です。そして

世界理解と平和の日でもあります。ロータリアンとして

創立を祝い、世界のことを理解し、平和を望む心を新た

にしなければなりません。さて日本の歴史を振り返って

みて、近代日本の創立の原点いわば土台になったものは

何でしょう。それは岩倉使節団といわれる岩倉具視をト

ップ に木戸孝允・大久保利通・伊藤博文などのメンバー

で明治 4 年 11 月に出発した国家見学ともいうべき｢遣米

欧使節｣ではないかと思います。この１年９カ月におよぶ

旅の記録が「米欧回覧実記」として残されています。 

最初に訪れたアメリカで一行がまず驚いたことは、男

女の風俗と親子の関係でした。馬車の乗り降りには男性

が女性を助け、船や車に乗るときには、男性が立って席

を譲り、婦人は当然のことのようにお辞儀もしないでそ

の席に座る。夫婦を例にとれば、日本で嫁が舅や姑に仕

えるように、子が父母に仕えるように、夫が妻に仕えて

います。日本人の感覚では当然女人禁制と思っていた海

軍学校や陸軍学校でも訓練が終わると女子を招き入れ舞

踏会を催すことに驚いています。 

また、木戸孝允は｢アメリカ人は婦人にはやたら親切な

のに、老人には冷淡である｣と感じていました。何かのパ

ーテｲの席でそのことを話に出すと、そばにいたアメリカ

人が「アメリカだって親子の情は同じで、現に昨日の新

聞にこんな美談が載っている」と話しだしたそうです。

そのアメリカ人が美談だという記事の内容は次のような

ものです。「ある父親が酒におぼれ破産したので、こども

たちはそれぞれ働き出しました。その中の一人が懸命に

働いて成功し、ホテルを経営するまでになりました。そ

こに落ちぶれた父親が訪ねて来ました。息子は父親を上

等の部屋に泊めてご馳走を振る舞い、3日間も父親を歓待

しました。そして帰り際には小遣い銭を渡し、宿代も飲

食代も一銭も取らなかった。」皆さんはどう思いますか。

日本人の感覚ではとてもこれは美談とはいえません。さ

すがにこれには木戸も「アメリカでは無代飲食が親孝行

か」大変驚き、あきれたようです。また別の機会に年配

のアメリカ人から｢家族の中で一番愛しているのは妻で

しょう｣と聞かれ、木戸は｢ノー｣と答えると、相手は｢そ

うはいっても、これから長期間ヨーロッパを回って帰国

したら、真っ先に無事を喜んで話をするのは妻でしょう｣

と畳みかけてきました。木戸の答えは｢どんな恋女房でも、

まず父母の安否を聞いて祝福し、そののちに妻と話すの

が日本の作法である｣というものでした。それを聞いたア

メリカ人は大変驚いたということです。木戸はその夜｢今

日の話の様子から考えると、文明開化とともに忠孝の道

は危うくなるのではないかと懸念した｣と記しておりま

す。｢夫が妻に仕える｣今の日本を見通していたようです

ね。 

幹事報告 

１・ガバナー事務所より 

 ・３月のロータリーレート 1＄＝９０円 

・社会奉仕活動報告の依頼 

・2008-09.年度新世代育成活動プログラム事例紹介の

お願い 

・テイスティング・セミナー＆チャリティーディナー

へのお誘い                受領 

２・2790地区ＲＹＬＡ委員会より 

第32回ＲＹＬＡセミナーＤＶＤ送付のお知らせ 

受領 

３・銚子市交通安全都市推進協議会より 

 平成21年春の全国交通安全運動実施計画説明会(通知)

受領 

４・千葉県立銚子特別支援学校より 

 「第46回卒業証書授与式」の御案内      受領 

卓 話 

「上杉鷹山と学校経営」 

千葉県立銚子高等学校 校長 外山 日出男 氏 

１１１１    上杉鷹山上杉鷹山上杉鷹山上杉鷹山とわたとわたとわたとわた

くしのかかわりくしのかかわりくしのかかわりくしのかかわり    

 この一月から NHK

で、上杉の智将 直江

兼続（なおえかねつ

ぐ）の生涯を描く大河

ドラマ ｢天･地･人｣が

始まりました。直江兼

続は、米沢藩初代藩主

上杉景勝を支えた智将です。関が原敗戦後、上杉家の米

沢移封に伴い米沢城下を整備。現在の城下町米沢の基盤

を築きました。また、文武を兼ね備えた一流の知識人で、

その深い教養と見識は豊臣秀吉や徳川家康からも高く評

価されています。その後江戸時代中期に上杉藩は戦国時

代以来の家臣団をそのまま抱えたこともあり、リストラ

もしなかったこと、天候不順による飢饉等から極端な貧

困にあえぎました。また、いろいろな騒動があって、困

り果て、後に名君と言われる鷹山を招きます。 

網中吉郎会長様からすでに例会でお話があったようで

ありますが、わたくしはその米沢の出身で、鷹山の創っ

た学校を卒業させていただきました。言わば直接鷹山の

歴史と伝統の中で育てていただいたようなものです。 

☆ 鷹山の作った藩校･興譲館(現山形県立米沢興譲館高

等学校)に縁あってわたくしは青春時代を送らせていた

だきました。アメリカ大統領のケネディ氏が、日本人で

最も尊敬する人物であるとし、また思想家の内村鑑三も

代表的日本人としてその著書であげております。 

鷹山の生き方は、このような逼塞した現代の世相の中

で、まさに典型的なリーダーとしてのあり方に即するも

のだと思っております。鷹山の当時から代々家臣を務め

ていた家柄の同級生もおりましたし、(竹俣君)個人的な

思い入れが強いと言えばそうなのでしょうけれども。わ

たくしの茅屋にも、鷹山の米沢織で作られた肖像画を額

にいれて飾っております。卒業生は全員持たされるわけ
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であります。言わば現代で言えば創立者であり、理事長

であるわけですから。毎日、慈愛に満ちた御尊顔を拝見

してから学校に向かいます。できの悪い不肖の卒業生に

まで慈愛を下さるわけですから、本当に感謝申し上げた

い。また、鷹山の師細井平洲先生は江戸時代の大学者で、

実学を重んじ、経世済民(世を治め、民の苦しみを救うこ

と)を目的としました。明和元年14歳の上杉治憲（鷹山）

の師として迎えられ、平洲は全力を注いで教育にあたり

ました。17歳で藩主になった鷹山は、平洲の教えを実行

して、人づくりを通して農業や産業を振興し、貧窮を極

めていた藩財政を一代で立て直し、名君とうたわれまし

た。平洲と鷹山の終生かわらぬ師弟の交わりは、現在も

米沢で語り継がれています。平洲の教えは、幕末の吉田

松陰、西郷隆盛らにも大きな影響を与えたといわれてい

ます。また、内村鑑三は、代表的日本人の一人として上

杉鷹山を取り上げるとともに、その師、平洲を当代最大

の学者と紹介しています。特に岩波の日本思想大系にあ

る｢嚶鳴館遺草｣は、人づくりの根本を説いたものとして

有名であります。つまり人づくりは、菊作りのようにや

ってはならないと。実際はこれだけではないのですが、

どうしてもビジネス書はここを中心に紹介していただく

傾向があるようです。吉田松陰が｢この書は『経世済民の

流れ』であって、読めば読むほど必ず力量をます｣と絶賛

し、西郷隆盛に至っては｢政治の道は、この一書に尽きる｣

とまで言い切ったほどの良書であります。特に、教育者

としての平洲を凄いと思うのは、一般大衆の中にみずか

ら入って、町人や農民にもわかる言葉で訓育したことで

す。 

第 5 巻｢つらつらぶみ｣にこのような部分があります。

人を教えるうえでの心得としては、菊好きの人が菊を作

るようにしてはならないもので、百姓の菜・大根を作る

ように心得なければならない。菊好きの人が菊を作ると

いうのは、『花、形が見事に揃うよう、立派な菊の花ば

かりを咲かせよう』として、多くの枝をもぎ取り、延び

すぎたところは、切り揃え、その人の好みの通りに仕立

て、咲かない花は、花壇の中に 1 本もないようにするも

の。百姓の菜・大根作りというものは、１本 1 本も大事

にして、畑の中には、上手に育ったもの、そうでないも

の、へぼなものもあったりして、大きさも大小、さまざ

まに不揃いなものですが、それぞれを大事に育て、良く

出来たもの、そうでないものも、食用の用に立つように

育てる。この２つ「躬行の美・心の広さ」の大切さをわ

きまえて、世話をすることのできる人が師としての条件

である。 

☆ この細井平洲先生の教えがわたくしの教師としての

全てであります。30数年をこのまま突っ走ってまいりま

した。一人ひとりを大事にする、世の中に役に立つ人間

を育成したいと。また、教師としてはわたくしは大根そ

のものであって、菊のような華やかな生き方をすること

は許していただけませんでした。逆境の連続でありまし

た。菊の花どころか泥だらけの「大根の花」でありまし

た。主流と傍系という意味では、まさに傍系の中の傍系。

菊が主流。誰でも褒めるきれいな花。スター。あこがれ

の的。野球で言えば長嶋茂雄。太陽のような華やかな花。

ひきかえ大根の花は、土臭く、およそ見栄えがしない。

まさにわたくしの風貌そのもの。しかし、おいしい。噛

めば噛むほど味がある。根っこである大根そのものも実

においしい。サンマにちょっと添えたら天下一品。よく

楽天の野村克也監督が月見草とご自分を評されますが、

大根の花は月見草にも遠く及ばない。積雪 4 メートルの

雪吹きすさぶ米沢の近在地で、先祖代々貧窮を極めた上

杉家の足軽郎党として、非常に貧しい家に生まれました。

おかげで、苦学の連続でありました。大学も新聞配達を

して卒業させていただきました。朝3時30分に起きて、

東京下町の団地を一生懸命こころを込めて配達させてい

ただきました。夕刊も当然であります。集金もありまし

た。それでも 4 メートルの雪国米沢から見れば東京が天

国に見えました。暖かくて、暖かくて。愛だの恋だの、

いっぱしの浮かれた青年がたくさんおりましたが、無縁

のことでありました。おかげで少年時代は眉目秀麗であ

ったわたくしの顔は変形してしまいました。おまけに柔

道部に所属し、応援団にも入団し、それこそいっぱしの

硬派を気取っておりました。絞め技を喰らったり、顔か

ら畳に投げつけられたり、ますます顔が変形していきま

した。いつもいつも人より劣っている自分というものを

意識せざるを得ませんでした。ですから、今になって思

えば、劣等感が自己を育てたと思うのであります。貧し

いことが、あるいは眉目秀麗でなかったことが、自己に

沈潜し、本の虫となることの出来た最大の原因であった

と思うのです。米沢という土地に生まれ育ち、貧に耐え

る、冷遇に耐える、蔑視に耐えるということを心底学ば

せていただきました。ありがたい限りであります。思え

ば米沢藩も米沢市も貧しいところでありました。米沢市

は昭和51年から4年間くらいだったでしょうか、財政再

建団体になってしまったくらいです。 

☆ ｢伝国の辞｣は、鷹山が次期藩主・治広に家督を譲る際

に申し渡した3条からなる藩主としての心得であります。 

一、国家は先祖より子孫へ伝え候国家にして我私すべき

物にはこれ無く候 

一、人民は国家に属したる人民にして我私すべき物には

これ無く候 

一、国家人民の為に立たる君にて君の為に立たる国家人

民にはこれ無く候 

右三条御遺念有間敷候事 

天明五巳年二月七日 治憲 花押 治広殿 机前たったこれ

だけでありますが、上杉家の明治の版籍奉還に至るまで、

代々の家督相続時に相続者に家訓として伝承されまし

た。つまりリーダーとしての根本概念であります。一貫

して流れるのは、｢わたくし｣から離れよ！ということで

す。誰しも、自分のことしか考えず、人のことはほった

らかし、全部自分の幸せや立身出世、金儲けのことだけ。

自分さえよければいい。自分の家族さえ幸せならばいい。

他人のことは関係ない。そういうことを戒めておるので

す。県立銚子の校長室に、鷹山の｢伝国の辞｣の額を掲げ

てあります。わたくしにとってはこのお二人は一心同体

なのです。究極の箴言です。 

２２２２    学校経営学校経営学校経営学校経営とのかかわりとのかかわりとのかかわりとのかかわり    

県立銚子高校は、皆様もご存知のとおり、平成19年か

ら男女共学となりました。旧制女学校以来の伝統を誇り、

もうすぐ 100 周年になります。このような学校を積極的

に広報し、地域の皆様にご理解をいただき、よりよい学

校にしたいと改善に改善を図ってまいりました。カリキ 
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ュラムも大幅に改善し、進学を核とした普通高校とし

て飛躍を期してまいりました。また、文武一貫という

ポリシーの下、勉強も部活動もできるバランスのとれ

た学校を目指してまいりました。新校歌を作り、共学

校としてのイメージをアップしてまいりました。冷房

装置も保護者の方々の絶大なるご支援で導入させて

いただきました。自習室の設置、夏休みでの夏期講習、

朝補習等にも積極的に取り組んでおります。これもひ

とえに前校長の花垣先生の創業の大功績であります。

十八史略に創業と守成と出ておりますが、大変な苦労

があったと感謝しております。守成のわたくしとして

は、その功績を汚さぬように、さらに発展させていか

なければならないと覚悟を決めて日々の学校経営を

しております。条件整備という観点からは上記のよう

なことであります。しかし、最終的にはやはり｢人｣

であります。人間が人間を教育しているのであります

から、一種の精神性が無ければならないと思うわけで

あります。つまり哲学であります。教育哲学と言って

もいいのですが、もっと根本的なものがそこにはなけ

ればならないと考えるのです。それが、公私混同とか

言う意味で使われる｢おほやけ」と｢わたくし｣の区別

であります。区別などという生半可な言葉ではない、

むしろ｢峻別｣とでもいうべきものを持っていなくて

はならないと考えるわけです。｢伝国の辞｣の精神であ

ります。それがあってこそ人を育てることが可能にな

ると思います。つまらぬことですが、生徒が快適に勉

強している間、わたくしは校長室でじっと暑さに耐

え、明かりも手元の蛍光灯スタンドのみ。爪に火を点

すごとく、ちょっとでも生徒に還元できればと思って

実行しています。また、デジタルカメラを持って、毎

日授業を見て回っております。授業こそ学校の命であ

ります。授業こそ学校の使命であります。生徒の知り

たいという願いに応えることこそが、学校の大命題で

あります。そのために質の高い授業を保証していかな

くてはなりません。わかる授業はもちろんのこと、徹

底的に教えこむ授業でもありたい、演習に取り組み実

力を高める授業でありたいものだと思っております。

まだまだ現実的には困難な部分がたくさんあって、こ

れからの大いなる課題でありますが。細井平洲先生の

｢嚶鳴館遺草｣の精神がそこにはあるわけであります。 

３３３３    最後最後最後最後にににに    

 長々と駄弁を弄してまいりました。銚子にある高校

として、銚子の皆様方に支えられている学校として、

これからも県銚は努力してまいります。校長は大根で

すが、生徒たちは大輪の花となる可能性を秘めており

ます。どうか今後ともよろしくお願い申し上げます。 

―――ニコニコ――― 

杉浦武君杉浦武君杉浦武君杉浦武君    

 「おくりびと」アカデミー賞受賞おめでとうご

ざいました。私もおくりびとの一人として感無量

でございます。 

臨時理事会開催 議事録 

日  時 平成 21年 2月 24 日(火) 例会終了後 

議  題 

1・免除会員の件（片海宣光会員）     承認 

第第第第2222790790790790地区危機管理委員会委員地区危機管理委員会委員地区危機管理委員会委員地区危機管理委員会委員仮委嘱状仮委嘱状仮委嘱状仮委嘱状交付交付交付交付    

石井 哲也 会員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    前前前前    回回回回    のののの    例例例例    会会会会    （（（（２２２２／／／／２４２４２４２４））））    報報報報    告告告告    

点   鐘  網中 吉郎 会長 

出席報告 

会員総数 ３７ 名  出席規定除外数 ８ 名 

出席者  ２１ 名  出席率     ７２．４１ ％ 

２月１０日       確定出席率  ９３．１０ ％ 

来訪ロータリアン 

井上照夫君                  （銚子ＲＣ） 

欠席者 ８名 

メークアップ 

網中君 石井君 石上君 狩野君 黒田君 

宮内(勝)君 中西君 澤井君 杉浦(一)君 

杉浦(武)君            (2/24Ｒ情報委員会) 

スモールコイン BOX       小 計 ￥  2，４４５― 

累累累累    計計計計    ￥￥￥￥    ５７５７５７５７，，，，８７２８７２８７２８７２－－－－    

ニコニコBOX           小 計 ￥ ３２，０００― 

累累累累    計計計計    ￥￥￥￥４７４４７４４７４４７４，，，，６０６０６０６０００００－－－－    


